

Jorge Castellanos Claramunt: *La participación ciudadana en el ámbito local. La integración democrática de lo local y de lo global en la era digital, Valencia, Corts Valencianes, 2020, 172 págs.*¹

MARÍA GUADALUPE IMORMINO DE HARO
Academia Interamericana de Derechos Humanos
Universidad Autónoma de Coahuila

Es innegable que uno de los grandes retos de la época actual es la promoción y eventual consolidación de una democracia que posibilite que cualquier persona tenga la oportunidad de incidir en la toma de decisiones relacionadas con su propio entorno. La complejidad de este desafío aumenta si se tienen en consideración los cambios ocasionados por el fenómeno de la globalización en la vida política, social, cultural y económica como consecuencia de un mundo cada vez más conectado en el cual la transmisión de la información, incluso en tiempo real, es cada día más fácil. Una de las consecuencias de este entorno global en el quehacer democrático es que muchos de los problemas más relevantes para una comunidad local tengan alcances globales.

Como corolario de lo anterior, las estrategias de respuesta ante el desafío democrático de una mayor incidencia en la toma de decisiones en el propio entorno requieren de la creación de políticas de gobernanza específicas que partan desde lo local, pero que al mismo tiempo sean capaces de impactar en el ámbito global y viceversa. Con base en el contexto anteriormente descrito, resulta razonable afirmar la necesidad de emprender un estudio pormenorizado acerca de la integración democrática de la esfera local y la global en la era digital a través de su piedra angular: la participación ciudadana.

Es precisamente en este escenario tan específico como trascendental, en el que se ubica la obra: "La participación ciudadana en el ámbito local. La integración democrática de lo local y de lo global en la era digital" escrita por el Prof. Dr. Jorge Castellanos Claramunt, quien en los últimos años se ha consolidado como una de las voces autorizadas en el tema de participación

1 Prólogo de Vicente Garrido Mayol.

ciudadana. La afirmación anterior se sostiene en sus numerosas publicaciones en el tema tanto en revistas indexadas, obras colectivas y libros, así como la organización y participación en foros de relevancia internacional.

El texto que se recensiona deriva de su tesis doctoral titulada: "Participación ciudadana en la era digital: posibilidades y riesgos", la cual fue defendida a finales del año 2019 en la Facultad de Derecho de la Universitat de Valencia, y que cabe destacar, fue merecedora a la máxima calificación posible: Sobresaliente con mención *Cum Laude* y Doctorado Internacional. Lo anterior, sin duda nos deja entrever la trascendencia e importancia del texto que comentamos.

Ahora bien, la obra se divide en cuatro capítulos, los cuales tienen como eje transversal la participación ciudadana. En el primer capítulo se desarrolla el concepto de participación ciudadana, debiendo destacarse la perspectiva humanista del texto al hacer referencia a las implicaciones que la participación ciudadana tiene con respecto a la libertad de desplegar acciones que les son valiosas a cada uno como persona. Sumado a lo anterior, se analiza la relación del concepto de participación ciudadana con otros conceptos afines. Específicamente se analiza la participación ciudadana como el impulso evolutivo de la democracia, sin dejar de lado sus presupuestos básicos: una ciudadanía empoderada, la existencia de información habilitante para la participación ciudadana y, por supuesto, la valoración de la deliberación participativa como una aspiración democrática por los distintos agentes intervinientes en el proceso participativo. Asimismo, se señalan como los principales vehículos de la participación ciudadana a las asociaciones civiles y los partidos políticos y, por ende, se aborda la relación de la representación política con los mecanismos de participación ciudadana directa.

Sumado a lo anterior, se indaga sobre temas relacionados con los retos y aspiraciones que plantea la participación ciudadana. Como uno de los retos se señala la desconfianza que se tiene respecto a la participación ciudadana en atención a la imposibilidad de lograr un consenso real, así como el recelo que suele ocasionar la figura del *free rider*. Como parte de las aspiraciones que impulsa la participación ciudadana se destaca el buen gobierno, que permite la creación de un espacio social para la expresión, organización y ejercicio de los derechos y deberes ciudadanos.

En el segundo capítulo de la obra se aborda la perspectiva normativa de la participación ciudadana. Antes de desarrollar el análisis normativo y jurisprudencial español y valenciano en materia de participación ciudadana, el autor deja en claro una de las premisas más importantes de su trabajo: la participación ciudadana es, por encima de todo, un derecho humano. Como consecuencia, en este apartado también se analizan los documentos internacionales que tutelan el derecho a la participación ciudadana.

En el tercer capítulo, relativo a la participación ciudadana en el ámbito local, se resalta la importancia del poder local como un nivel de gobierno absolutamente necesario para el adecuado desarrollo de las políticas y programas públicos derivado de su proximidad con las personas. Asimismo, se reseñan una serie de instrumentos y herramientas relacionadas con la transparencia y la participación local, así como las funciones que estas atienden. De igual forma se conceptúa al ámbito local como una arena de deliberación de los distintos procesos de transformación en el mundo. Como consecuencia, como parte del epígrafe se desarrolla el fundamento y contenido de algunos de los derechos de participación en el ámbito local, tales como el derecho a promover iniciativas ciudadanas, el derecho de audiencia, el derecho de petición y a las consultas populares.

El último capítulo —en mi opinión el más atrayente—, se dedica a la incidencia de Internet y las nuevas tecnologías de la información y la comunicación (TIC)

en la participación ciudadana. En él se aborda el cambio de los términos y condiciones en los

que la democracia solía operar en atención al constante desarrollo de Internet y las TIC. Particularmente se dejan entrever algunas conclusiones si bien lógicas, especialmente llamativas, tales como: el incremento del protagonismo de las personas y la inevitable decadencia de los mediadores, el riesgo de la aparición "fugaz" de la democracia electrónica si es pensada únicamente desde el aspecto formal, la posibilidad de la *infoxicación* de la ciudadanía ante las grandes cantidades de información que posibilita el uso del Internet, la entrada masiva de nuevos emisores de contenido político que termina por exacerbar la inercia estructural que lleva a dar prioridad a lo espectacular, lo divertido, lo simple y lo conflictivo conllevando la banalización de la política no solo en los medios digitales sino también en lo tradicionales, la "glocalización" de la política en atención a que lo local se convierte en global y viceversa, la posibilidad que el uso de internet y las Tic sirvan como una fuente o causa de exclusión al generar una barrera que incrementa los problemas de marginación o lo que es lo mismo la integración negativa de la sociedad, entre otras.

Como una de las conclusiones de la obra se subraya la necesidad de la existencia de canales permanentes de participación ciudadana como uno de los elementos claves para consolidar los principios del gobierno abierto, lo que sin duda conduciría a una mejor y mayor participación ciudadana auspiciada por el Internet y las nTic.

Con base en todo lo anteriormente expuesto, se recomienda la lectura del texto a toda persona que tenga intención de familiarizarse con el tema de la participación ciudadana y sus distintas implicaciones en la era digital.